

19. Wahlperiode

Schriftliche Anfrage

des Abgeordneten Dr. Matthias Kollatz (SPD)

vom 07. Juni 2023 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 19. Juni 2023)

zum Thema:

Einbürgerungen im Land Berlin

und **Antwort** vom 27. Juni 2023 (Eingang beim Abgeordnetenhaus am 03. Juli 2023)

Herrn Abgeordneten Dr. Matthias Kollatz (SPD)
über
die Präsidentin des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t w o r t
auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/ 15 886
vom 7. Juni 2023
über Einbürgerungen im Land Berlin

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

Unter Bezugnahme auf die Schriftliche Anfrage 19/15394 möchte ich gerne Folgendes wissen.

1. Der Senat erwartet für Ende Mai 2023 die Einbürgerungszahlen für 2022. Wie hoch war die Zahl der Einbürgerungen in 2022 und wie veränderte sich die Zahl gegenüber den Einbürgerungen 2021?

Zu 1.: Im Jahr 2022 hat es in Berlin 8.875 Einbürgerungen gegeben, das sind 13,49 % mehr als im Jahr 2021 (7.820)

2. Wie war die Aufschlüsselung auf die Bezirke 2022?

Zu 2.: Die Aufschlüsselung nach Bezirken ist aus der nachfolgenden Tabelle ersichtlich.

Wohnsitz zum Zeitpunkt der Einbürgerung	eingebürgerte Personen in 2022
Mitte	1.279
Friedrichshain-Kreuzberg....	1.400
Pankow.....	432
Charlottenburg-Wilmersdorf.	1.234
Spandau.....	617
Steglitz-Zehlendorf.....	264
Tempelhof-Schöneberg.....	1.106

Neukölln.....	1.023
Treptow-Köpenick.....	313
Marzahn-Hellersdorf.....	293
Lichtenberg.....	419
Reinickendorf.....	495
Berlin	8.875

Quelle: Amt für Statistik Berlin-Brandenburg

3. Bundesweit berichtete die Presse über eine deutliche Steigerung der Einbürgerungszahlen um gut 50% in den letzten 2 Jahren von 2020 bis 2022. Um welchen Prozentsatz stieg die Zahl der Einbürgerungen von 2020 bis 2022 in Berlin?

Zu 3.: Die Anzahl der Einbürgerungen im Land Berlin lag im Jahr 2022 um 38,43 % höher als im Jahr 2020 (6411).

4. Welche Einbürgerungszahl schätzt der Senat für 2023 in Berlin – der Senat hatte in der Anfrage 19/ 15394 darauf verwiesen, dass diese Zahl sich schätzen lässt, wenn der Vorjahreswert bekannt ist?

Zu 4.: Der Senat kann dazu gegenwärtig noch keine valide Schätzung abgeben, da dies auch von dem Einsatz der personellen Ressourcen in den Bezirken abhängt. Im ersten Quartal 2023 sind in Berlin 2.290 Einbürgerungen vorgenommen worden. Rechnet man diese Zahl auf das gesamte Jahr 2023 hoch, kann mit einer Einbürgerungszahl von etwa 9.000 Einbürgerungen gerechnet werden.

5. Der Senat gibt in vielen Handlungsbereichen Zielzahlen vor, z.B. bei der Terminvergabe bei den Bürgerämtern. Sieht der Senat sich mittlerweile in der Lage, eine Zielzahl für Einbürgerungen in 2024 zu benennen?

Zu 5.: Angesichts der zum 1. Januar 2024 geplanten Zentralisierung der Einbürgerungen im Landesamt für Einwanderung (LEA) und der damit verbundenen Einarbeitung und Neustrukturierung ist die Angabe einer Zielzahl für das Jahr 2024 nicht seriös zu prognostizieren. Der Senat strebt perspektivisch eine Einbürgerungszahl von 20.000 Einbürgerungen pro Jahr an. Auf die Beantwortung der Anfrage 19/ 15394 zu den Fragen 5 und 6 wird verwiesen.

Berlin, den 27. Juni 2023

In Vertretung

Christian Hochgrebe
Senatsverwaltung für Inneres und Sport